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全球第二大经济体，

对世界经济增长贡献率年

均30%以上，中国经济牵动

着全世界的目光。

中国经济走势如何？

房价是涨还是跌？ 还有哪

些行业要去产能？ 民间投

资能否持续回升？ 外资有

没有大量流出中国？ 人民

币汇率波动正常吗？ 这些

国内外关注的中国经济热

点问题，可以从5日提交全

国人大审议的政府工作报

告中找到答案。

经济走势如何？

从2010年10.6%的经济

增速， 持续调整到2015年

的 6.9% ， 再到 2016年的

6.7%， 中国经济在缓慢回

落中逐步趋稳。2017年，中

国经济走势如何？

政府工作报告提出，

今年国内生产总值增长

6.5%左右， 在实际工作中

争取更好结果。

“从各项指标看， 经济

增速阶段性筑底迹象明

显。”全国政协委员、国家发

展改革委原副主任张晓强

说，更重要的是经济提质增

效和动能转换成效显现。

今年以来， 一些先行

指标持续好转。2月份，制

造业采购经理指数（PMI）

为51.6%， 连续5个月保持

在51%以上；1月工业生产

者出厂价格指数（PPI）同

比上涨6.9%， 连续第五个

月正增长； 外贸数据回稳

反弹。

我国将坚持稳中求进

工作总基调， 把防控金融

风险放到更加重要的位

置。“这说明要更加追求实

实在在的增长， 经济增速

可能不会很高， 但企业家

预期更稳了。”全国政协委

员、 大唐西市集团董事局

主席吕建中说。

当前经济面临的内外

形势依然复杂严峻。 全国

政协委员、 清华大学经济

管理学院常务副院长白重

恩说：“6.5%左右的经济增

速，关键是为了保就业，也

有利于形成良好的社会预

期， 在稳的基础上更加注

重提高发展质量和效益。”

房价是涨还是跌？

去年房地产市场分化

明显， 北上广深等一线热

点城市和部分二线城市房

价上涨较快。与此同时，三

四线城市去库存压力仍然

较大。今年房价会怎么走？

政府工作报告指出，

目前三四线城市房地产库

存仍然较多， 要支持居民

自住和进城人员购房需

求。 加快建立和完善促进

房地产市场平稳健康发展

的长效机制。

去年9月以来，多个热

点城市密集出台调控措施。

国家统计局数据显示，今年

1月，15个一线和热点二线

城市中，11个城市新建商品

住宅价格环比下降， 北京、

杭州、 成都价格环比持平，

广州环比上涨0.6%。

全国人大代表、全国人

大财经委员会副主任委员

辜胜阻认为，今年房地产市

场面临“防过热”和“去库

存”双重任务，加快建立符

合国情、适应市场规律的基

础性制度和长效机制，坚持

分类指导，因城施策，对不

同地区、 不同城市在土地、

金融、税收等方面实行差别

调节， 有利于房地产市场

健康稳定发展。

还有哪些行业将去产
能？

2016年， 作为供给侧

结构性改革五大任务之

首，去产能取得积极进展，

但也出现煤炭、 钢铁价格

短时间大幅上涨， 淘汰落

后产能难度增大等问题。

今年去产能工作怎么

推进？ 还会有更多行业纳

入去产能范围吗？

政府工作报告说，今

年要再压减钢铁产能5000

万吨左右， 退出煤炭产能

1.5亿吨以上。 同时， 要淘

汰、 停建、 缓建煤电产能

5000万千瓦以上， 以防范

化解煤电产能过剩风险。

“报告提出更多运用

市场化法治化手段， 这要

求把去产能与结构调整、

转型升级和优化布局结合

起来统筹谋划， 更加科学

精准、 扎实有效推进。”辜

胜阻说。

民间投资能否企稳回
升？

去年上半年， 民间投

资增速持续回落。 在一系

列政策综合作用下，去年9

月份开始连续4个月回升。

今年民间投资能否巩固企

稳回升势头？

报告说， 要落实和完

善促进民间投资的政策措

施。 加快完善产权保护制

度。 激发和保护企业家精

神，使企业家安心经营、放

心投资。

“年初我走访了很多企

业， 发现经营普遍向好，特

别是物流企业，业务量都增

加了。”全国政协委员、传化

集团董事长徐冠巨说，现在

民间资本是充裕的，关键是

稳住预期，把好转型升级的

“脉”，投对了方向，就能形

成良性循环。

“民间投资回稳向好

的基础还不牢靠。”全国政

协委员、 国务院发展研究

中心对外经济研究部原部

长张小济说， 要加大相关

领域开放程度， 比如鼓励

民营企业参与国有企业改

革、参股混合所有制企业，

进一步降成本为企业减负

松绑。

“随着利润、价格等周

期性指标的好转， 以及产

权保护制度配套政策的落

实， 民间投资信心更强

了。”吕建中说。

外资是否会大量流出
中国？

报告指出， 大力优化

外商投资环境。 中国开放

的大门会越开越大， 必将

继续成为最富吸引力的外

商投资目的地。

“中国经济发展潜力很

大，对外资依然有吸引力。”

全国人大代表、 娃哈哈集

团董事长兼总经理宗庆后

说，优化外商投资环境，吸

引高质量外资进入， 可以

推动我国经济、 特别是实

体经济新一轮发展。

经济学家张燕生说，

新时期吸引外资应当有全

新思路。 报告提出高标准

高水平建设11个自贸试验

区， 将打造引资“制度高

地”。另一方面，要尽快制

定产业发展长期规划，有

针对性、 有步骤地推动产

业开放， 提升我国在全球

价值链中的地位。

人民币汇率波动正常
吗？

报告提出， 坚持汇率

市场化改革方向， 保持人

民币在全球货币体系中的

稳定地位。

1月份人民币对美元

汇率小幅升值。“人民币

对美元不会一直单边贬

值， 双向波动正成为常

态。”全国政协委员、交银

施罗德基金公司副总经

理谢卫认为，美元难以恒

强，这将给人民币调整留

有空间。

全 国 政 协 委 员 、 中

国人民银行副行长易纲

说，与其他可兑换货币相

比，人民币汇率波动总体

平稳。“中国是一个负责

任的大国，绝不会以贬值

来促进出口，绝不会打货

币战。总体来看，我们的

政策取向是， 保持人民

币在合理区间内基本稳

定。”

全 国 政 协 委 员 、 国

家外汇管理局局长潘功

胜说， 外汇市场出现波

动是正常的，但这些波动

都是短期的，最终都会回

到基本面。外汇市场正趋

向稳定， 向好趋势日趋

明显。

“随着供给侧结构性

改革的推进， 中国经济增

长会更加有效率， 经常项

目顺差、 跨境资本流入趋

于稳定， 外汇储备也非常

充裕， 未来外汇市场的基

础将十分稳健。” 潘功胜

说。

（据新华社报道）

代表委员“把脉”课外辅导热

课外辅导班火爆，成

为两会代表委员们关注热

议的现象之一。 课外辅导

究竟是课内教学的有益补

充，还是应试教育的产物，

给孩子增加负担？ 应该如

何看待和正确引导课外辅

导热？ 代表委员们给出了

中肯的意见和建议。

北上广深七成学生补课

近年来， 校外辅导似

乎已成为孩子们课余时间

的“标配”。中国教育学会

发布报告称，2016年课外

辅导行业市场规模超过

8000亿元， 参加学生规模

超过1.37亿人次，辅导机构

教师约700万至850万人。

报告显示， 我国参加课外

辅导的学生约占全体在校

学生总数的36.7%， 在北

京、上海、广州、深圳等大

城市，更是高达70%。

“我认识的人中，就有

不少让孩子上课外辅导班

的，孩子每天晚上9点都不

一定能回家。”长期关注教

育问题的全国人大代表杨

林花说，“其实孩子的学习

成绩未必有变化， 但是家

长觉得， 别人的孩子都在

上，万一我们没上，会不会

输在起跑线上？”

家长们焦虑， 是因为

孩子成绩的好坏， 可能会

决定他未来能获得的教育

资源质量的高低。 全国人

大代表、 太原理工大学教

授、博士生导师李瑞丰说：

“课外辅导机构火爆，与家

长盲目跟风有一定关系。

每个人都希望孩子能上清

华、 北大。 这种焦虑的心

态，家长首先要调整，要冷

静理智。”

他认为， 个别学校为

了提高升学率， 重应试教

育、轻素质教育，也是“补

课热”的“推手”。

看待课外辅导热应用
“两分法”

在采访中， 代表委员

们认为，家长的焦虑心态、

应试的要求客观上助推了

课外辅导热， 而人们收入

水平的提高、 教育文化需

求的增加、 社会的发展和

进步， 则是校外辅导行业

快速发展的根本原因。

“校外辅导教育在我

国发展势头很好。 随着经

济社会发展， 公众提高自

身素质的需求不断攀升，

对知识、 技术的渴望以及

个人职业生涯发展的需

要， 加剧了对于教育的多

元化、 个性化和专业化需

求；另外，稀缺的优质教育

资源与公众的迫切需求之

间存在较大差距， 这使得

不同类型和规模的民办教

育培训机构大量涌现并迅

速成长。”全国政协委员、中

国教育学会会长钟秉林说。

“校外辅导教育市场

的存在是合理的。”全国政

协常委、复旦大学教授葛剑

雄认为，课外辅导可以满足

不同孩子个性化、多样化的

学习需求。课外辅导是不是

增加了孩子的负担，取决于

两个因素，“其一，如果孩子

有兴趣， 就不会觉得是负

担。比如这次诗词大会的冠

军，背了那么多诗词，如果

是任务那就是负担，但是她

有兴趣而且有天赋，那就是

乐趣了。其二，孩子负担取

决于家长的目标， 现在所

有家长都把孩子的目标定

为上名牌大学， 这就造成

负担。”

用理性给课外辅导班
“降虚火”

针对目前一些课外辅

导机构良莠不齐， 家长盲

目从众等现象， 代表委员

们给出了自己的建议。

对于家长和孩子在课

外辅导方面的选择，作为一

名中学教师，全国人大代表

李杏玲建议：“好的课外辅

导并不是机械重复课堂的

知识，而是要激发孩子的学

习兴趣，查漏补缺、解决他

们存在的知识短板，让他们

能通过一道题学会一类题，

举一反三，触类旁通。”

教育研究表明， 机械

重复的学习不仅压抑了孩

子的兴趣与个性，而且限制

了孩子的想象力与创造力。

只有遵循孩子的身心发展

和教育规律，才能从真正意

义上提高教育质量。比如用

图文并茂的书籍、插图配乐

丰富的多媒体学习资料带

给孩子阅读的乐趣，用生动

活泼的讲解帮助孩子提高

学习效率。

“所以，家长要加强鉴

别课外辅导质量的能力，

同时让孩子培养良好的学

习习惯， 让他们以利于身

心健康的节奏去学习。”李

杏玲说。

（据新华社报道）


